

preuve négative certaine ; mais la tuberculose se localise très rarement au maxillaire supérieur.

Quant à l'espace de temps qui s'est écoulé entre le début de la maladie et sa sortie de la manufacture, certains auteurs ont rapporté des observations, où la nécrose par le phosphore chez des ouvriers avait envahi les maxillaires même cinq ans après qu'ils eurent laissé l'atelier.

Afin de mettre notre malade dans les meilleures conditions voulues pour subir l'opération qu'elle nous demandait, nous lui conseillons de prendre un litre de lait par vingt-quatre heures, pour favoriser l'élimination du phosphore.

Comme antidote, nous lui prescrivons des capsules d'essence de térébenthine à la dose de deux grammes par jour.

Nous lui donnons également cinq gouttes de liqueur arsénicale Fowler après ses repas, ainsi qu'une solution antiseptique pour se laver la bouche.

Notre patiente suivit ce traitement pendant cinq semaines ; la suppuration continuait toujours, mais l'état général était meilleur.

Nous décidons alors de faire l'opération qui fut pratiquée le 22 septembre.

*Opération.* — Après anesthésie au chloroforme, nous faisons une incision du maxillaire supérieur sur tout le bord alvéolaire du côté droit, se prolongeant à un centimètre du côté gauche. Nous ruginons un peu et nous enlevons les séquestres mobiles. Le stylet nous renseignant sur la profondeur des fistules, nous faisons disparaître avec la pince-gouge de Lombard toute la partie nécrosée.

Au point de vue esthétique, nous nous appliquons à enlever tout l'os malade, sans cependant trop empiéter sur la partie saine ; car Broca affirme que la régénération osseuse est toujours fort incomplète à la suite de cette opération et qu'elle manque presque complètement au maxillaire supérieur.

Nous sommes assez heureux de ne pas ouvrir le sinus maxillaire gauche ; quant au droit, il nous est impossible de faire disparaître l'ouverture causée par la première intervention, vu le manque de tissu environnant.

Nous badigeonnons le tout à la teinture d'iode et nous faisons quelques points de suture.